

貸出用

人口問題研究所

研究資料第六一號

昭和二五年八月一日

ペルツェル稿「日本人口問題に関する若干の
社会的要因について」

厚生省 人口問題研究所

日本文庫

本稿は American Sociological Review Vol. 15.

No. 1. Feb. 1950. P. 20-25 に掲載された。

Factors bearing on Japanese Population, by John C. Pollock.

殊然における家族制度の問題に注目した一文獻として参考に倣いするものとしたよう。中略該文の抄録によると、

昭和二十五年八月一日

学生団へ 日 本 文 葦 市

我が國の民主主義的開拓のために人々に關心が集中する事には諦める様もないが、しかしわれわれは國內的に重視さるべき緊急問題であるに止まらず國際的にも大變な問題が起る事は國際的觀點よりである。昨年暮のアメリカ社會學會演説上ペルシエル(Percey F. Pyle)にはつて公言した表記によれば
廣告は、總司令部機關として我が國に東朝したトム・ブーン、ホーリー・ホルブルートン両氏の報告と共に同學會機關誌
アメリカ社會學會論 (American Sociological Review) 一卷の年第1号に掲載されている。彼の開拓の
所説は既に終長された農村の經濟があつてその凶索は幾々緩かに化したが、ペルシエル氏は現在ハーバード大學講師の席にあり、財政まで民間傳教教育の社會調查組織として我が國に滞在して彼等に近情
に觸れる機会を持つた少壯の社會く眞善者であるだけに、彼の報告は社會的開拓よりする人々に關心の薄寒
の概要とも思はれるので、こゝに大體を紹介し参考に資する次第である。

本文は忽ち我が國に於ける家畜生産とその出欄力に及ぼす影響を媒介し、次に都市化、工業化過程に關係する農村及び家庭主婦的傳統の深い影響、社會階層と販賣的身分的運動との關係、特に關税上課に觸めら
れる特徴を述べ、最後に國家の文化上に歎めている特殊公敵制力に因取てこれが今後の人々に關心上課する見
割を論じてゐる。以下順を追うて本文を摘要する。

二

日本人が依然的に家族を尊重じくいること、家族は個人の社會關係を解消し個體を與付けるに堪る重視
全體的存続として西洋の受取よりもずっと大きな役割を果たしている點は論ずる所もない。日本の家
族は今日ではアメリカ人に付録らしい日常行動の模範者であると同時に、感情的には家族的と個人を保護
する深と余つてきた。家族外社會の形式主義と階層的結構が圓滑しい運営、拘泥的社會感情に対する拘
け口を提供するものは多くの場合家族全般である。日本では家族外の社會關係と
らつて形成される傾向があり、外社會の行動標準は家族内の道徳的指導、感情の指標にならつてゐる。

家族關係は全

の様な無機本物の燃焼以外とは、油脂、樹脂類が燃い易いものが特徴であり、世間で構成する主なものは、石炭とか、薪炭の融持、事持、隊融などのために等々が燃え易い。燃焼への觸動が燃い易い組織中の性質の空氣は、燃焼的であり、燃え易くなる化學的性質をもつてゐるのである。

この家族主義に屬しては、例えは都市の近代的開拓が必然侵略性に發する家族の關係の如きが發展する點である。日本母國の機械業で停滯の技術を保つて來た機業者であつた。

都市の城櫓、人口稠密のほどより四十人、庶民半数、その物資が國にゆるて運ぶるは開港大隊がめぐれ、特に著しくなつたのは漸く第一次大戰役のことである。其後一九年の火除戦及び清戦事に勢いで盛んに燃えがれられたので、停滯性、緩慢の敗戦力の難き體の理由は甚づ多く、然して其後は漸くへだてて *Imperial German Fleet* の轉戻を失ひに至らなかつた。物質的近代化に劣たら、更に則して財政は繁榮をなし、勞役は重く、國庫は空虚で、軍事力であつた。徴収は専らに及ばず、個人取入の場合も、殊に保險の取業外の郵便局に集められたものと同様の過りである。戰時中の江戸港は從業員は人手不足のよりなり、さう又それが繁榮をもたらすと歎嘆されることとは二枚を倒采する。以降は一徹底に撤して何余い廢除べど專門的余業は依然博々廣々と運営せざるが、總てその中に生きて居り、一以無事保険業者口に入只下る工場幾箇が餘業者幾箇が工場經營のものと、餘業者數の七〇%を占める該群の果す躍り等へ入はれ主導力は毫縁も少く、生業は獨占小口以降は逐次逐段の傾向にあり、之に對するは、其の生活慘澹にひいては都市生活の改善、農業の發展、以降の農業の復興である。

改めて、本業者も農業者も勞働者も、集団的の雇用關係は堅固化され、而してその内に性質關係は確立された。従つて、農業的經濟的關係である。この様な組織的關係は、満洲中華人民は、日本小工業の耕農場者に過ぎないが、これが、今日開拓地の過度的繁殖と競争する結果、嚴重な問題を生じた。これは、農地數十萬垧の都由開拓人の賃借地が、何れも耕種され、開拓地の耕農は、耕種地を失つて、本業者も農業者も勞働者も、集団的の雇用關係は堅固化され、而してその内に性質關係は確立された。従つて、農業的經濟的關係である。この様な組織的關係は、満洲中華人民は、日本小工業の耕農場者に過ぎないが、これが、今日開拓地の過度的繁殖と競争する結果、嚴重な問題を生じた。これは、農地數十萬垧の都由開拓人の賃借地が、何れも耕種され、開拓地の耕農は、耕種地を失つて、

農業團に没入させることに星る強き道徳體系が羅謬せらばく破り、上下の首の協同は團体員のせんの様に團ぐるある。従つて團體全體の團上を求むか、或は特に限徴を取た場合を除き、個人や他の人と一語に形容するといふこと名近代日本人の特色である。これに反して組織上の、特に人を認制する役割的關係を取扱する意味での異動を明にする重要な面面は、この種の勢力への衝動が弱い場合は人々は形にはまつたつゝ同じ生活程度に満足して家族や傳統的な共同生活を尊愛するに意を用い、逆に異動への衝動が強い場合でも犠牲を拂つてより高い生活程度を得ることを極めどり、或は多くの場合個人の独立をから得ることすらも必ずしも必要としないのである。この様な異動に於ては最早個人が家族や家族關係の團體關係から離脱することとは特に必要ではないじ、實際はそれが異動過程に必要な道具立とすらある場合が多いのである。

次に以上述べた様な特徴にあからわらず専門化工業化による最近の傾向は西歐諸國にみら取たと同様の變ぐる結果を示し切めている。家族は人口増加する家庭的機能以外の多くの機能を喪失しつゝあり、教育の普及、大衆通信の発達が行わぬ、戰時中のぞき急進的イデオロギーは古來の家族關係のあらゆる一樣樹を攻撃して来た。一九二〇年以來の反家族的理論の勃興と知識層への浸透、戰後に於ける所謂進歩的思潮の効農層の一の普及、かくして明治以降の日本資本主義の發展は異動過程に於ける私的利害を極めて明瞭に顕著化して来たのである。つまり今は尚存じてゐる對立した考究に拘らず、より高い生活程度をかなへんとすることに異動の目標がおかれて、協同より競争が町上せらばくある。特に農地改革や勞働組合運動の動きに關する様に、地主、小zem、勞働等の經濟階級間では競争は最もはつきり押されめらばくしている。私的利益や異動目標が簡略く、且制限せらばくいた

(5) 明治以降に於て多くの学徒が生ま教育を行ひためのためか、古來の家族關係の基本的要素として家業生産持する機運子が行わてきた。また死古寧の低下や經濟的機會の拡張の結果、家族の正常の關係を極度にくゆるがせることが多く出稼屢々を少くすることが可能となつた。江戸時代の人口は殆ど静止しているが、

これは少くとも意識的な子供数の制限に基づくよりは高い死亡率によつたものと推測され、平均家族の規模が小さくとも決して家族削減は止ぼさなかつたのである。

今日の人口問題にとつて重要な今一つの要因は國家の占めて居る文化的地位である。日本人の心をとらえる働きにとか、わらず、家族は中国に於ける様に價值と倫理の決定的な審判者ではない。儒教の家族イデオロギーが日本に於て撇くその蹟を押さなかつたことは誠に興味深い。身分集団と國家は家族同様重要な存在であつたが、両者は中國に於ける様にあからさまに衝突することはなかつた。日本の家族削減は大化改新による大民族の没落後、人々の忠誠を國家と融合する親族集団を發揮せしめ得なかつたのである。

中央政府は政令を出すに当たり、口舌では儒教規範に敬意を表していたが、國家の努力は以前より強大となつてゐた。家族的イデオロギーと摩擦を生ずる必要は本筋的になかつた。

中国の様に國家は家からなるものであり家に第一義的な忠誠の要を認く教説によらず、日本では家が上から指導される秩序の整つた階級国家に必要な單位をなしていふとゆう理由で支持されて来た。かくして國家は家族を變化せしめる強力な手段として大きな威信を保有し、政府は公共道德の決定者として国民に受け入れられて來たのである。明治以後色々の方策で政府の命令权の制限が試みられ、人口の極く一端にによる被占的な社會統制の機構は向程か緩和されたが、政府の命令的性は國家主義に支撑せられ、從前通り經濟、ひいては聖徳上社會組織の統制がその手で一般に行はれたのである。斯のイニシアティブを取る段になると今日でも尚同様の傾向がありその程度たるや列箇アメリカと比較することは困難である。また維新以降今日に至る近代的社會化の成功的な点くが、政府は万能なるのみならず正当な指導者でもあるとゆう一般的信念に負つてゐることは殆ど疑ふ余地のない然である。

以上の考察に鑑み、政府により首唱され、又は販売て反対されることなく、しかも國家の為であるとゆう言葉など表面せらるるならば、家族や人口問題に対する態度は變化しつゝある大衆の態度について對策を講ずれば、その成功は待つべきものがあると自分は指摘したい。今日日本人には少くとも國家の支配や政府の

权力の體意を薄かす美化が社會組織や公共道德の上に導入されて居り、政府はこれに對し沉默を守つてゐるが、しかし自分は、現下の人間関係に切実な、家族制の諸陋分をくつがえすに足る効果ある思想活動を、かつ之これを支持したと同じ手段たる國家が導き入れることは成功しない筈はないと思うのである。恐らくアメリカ人にとっては、日本人の國家への忠義を是認する方法をとることは不妥であらうし、又最も重視してこの方法を機用すれば忠誠心そのものが遂にはなくなるであらうと悲観的であるかも知れぬ。ただしに日本では國家の威信は過去に於て余りにもしばく國家の權威と政府の勢力を強化するために用いられて來たが、今日用ひこの威信を用いて國家の權威と力を或程變盪り返すか、又はその他の対策を講ずることを、藏めるのは誤りでないであらうじ、日本国民の生活の為にと必要なことであると確信する次第である。

以

上

人口問題研究所施刑研究資料目録

人口問題研究所

研究資料

題

発行年月

第一号	第二次育児衛生結果の概要 食糧危機と産婦制限	二一、七
第二号	特殊分類による女子職業別人口 産婦制限と社會主義	二一、八
第三号	公衆衛生に於ける戦後養成問題	二一、九
第四号	戦後農村人口の構成	二一、十
第五号	社會主義的人口理論の概観	二一、十一
第六号	最近アメリカに於ける人類學的研究の動向とその概念についての摘要	二一、一二
第七号	將來へ昭和三〇年に於ける産業別人口の基準に関する研究(改訂版)	二一、一二
第八号	リヴメリソ研究資料 其の一	二一、一二
第九号	戦後の農村過剰人口	二一、一二
第十号	世界人口問題に關する概説	二一、一二
第十一号	シスモンデーの人口論	二一、一二
第十二号	昭和二五年迄の推計人口の分析	二一、一二
第十三号	我が國人口増殖力の近い将来	二一、一二
第十四号		二一、一二
第十五号		二一、一二
第十六号	産婦制限問題概観	二一、一二

第一七号

産吸制限の基礎理論

過剩人口論の歴的展望その二、リューメンの過剩人口論
ベーベラ、ワード植民地プランシート論

年令別子女扶養費に就いて—第三次育吸調査結果に関する研究その一

産吸制限実態調査結果の概要

アメリカ人口問題資料 その一

國家資源調査局人口問題参考報告等

その二

その三

その四

その五

リスト生産力の理論における人口累積

フエアチャイルドの移民燃効論について—移民問題参考資料その一
ワードの日本移民不必要論について—移民問題参考資料その二

日本人の懸念移住適性に関する資料(+)移民問題参考資料その三

子女扶養費について—第三次育吸調査結果に関する研究その二
人口総計における幾何学的表現法について

佐々木千穂、玉島村における農村人口収容力調査中間報告

第二八号

二二六

二二七

二二八

二二九

二三〇

二三一

二三二

二三三

二三四

二三五

二三六

二三七

二三八

二三九

二四〇

二四一

二四二

二四三

二四四

二四五

二四五

二四六

二四七

二四八

二四九

二五〇

二五一

二五二

二五三

二五四

二五五

二五六

第五三号

純農村及漁村における差別制限の実態に関する一資料

—福城稲本吉瀬大島村及び登米郡北方村における実態調査結果の中間報告—

第五四号

第二回簡略概要人口表（生命表）—予報

第五五号

農村人は収容力調査し結果の概要—特に最近の翻案村を対象とする中間報告—

第五六号

杜會保障に関する外國並に邦文文献目録（通編）

第五七号

社會保障に関する外國並に邦文文献目録（通編）

第五八号

米國社會保障制度の研究（その一）

第五九号

心身疾患能力、医療、社會階級、生活状態、居住地、人口移動、健保等に

現れた日本人の体格（その一）骨長補（吉田草信編）

第六〇号

ベルツエル（日本人口問題に関する若干の社會的要因について）

第六一号

差別制限の効果について

第六二号

一二二ヨーロッパの一婦人婦を対象とするステイリクス
及びノートシエタインの研究—